

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Miércoles 15 de Abril de 1885.

Año XIII. Núm. 3.665.

Mr. Ferry y la paz

Si los hechos no fueran tan públicos y notorios, habria que negarse á creerlos.

Las negociaciones de paz entre Francia y China se venian siguiendo en Paris hace algun tiempo entre Mr. Billot, director de política en el ministerio de Negocios extranjeros, como plenipotenciario de la República francesa nombrado por Mr. Grévy, y Mr. Campbell, apoderado de sir Robert Hart, súbdito inglés é inspector general de las Aduanas de China, cuya mediación habia sido aceptada por el gobierno de dicho país.

La caída del ministerio Ferry no interrumpió las gestiones; fueron firmados los preliminares, estipulando la evacuación gradual del Tonkin por los chinos y abandonando Francia la indemnización en dinero que tenia pedida. A su debido tiempo llegó la ratificación del Tsung-li-Yamén (consejo superior del imperio chino), el cual, informado de la caída del ministerio, indicaba la necesidad de que su sucesor pusiera su firma en el tratado.

Mr. Ferry, que habia dimitido el 30 de Marzo, ha seguido conduciendo las negociaciones hasta el 3 del corriente en que llegaron á feliz término, dando cuenta de ellas únicamente á Mr. Grévy.

El 7 corriente Mr. Brisson pedía á la Cámara un crédito de 150 millones de francos para seguir la guerra, y la Cámara se lo concedía por 373 votos contra 92.

Inmediatamente despues de la votación, se supo que la paz estaba hecha.

Hay mas aun. El «Times» publicó el mismo día 7 la noticia; y el «Galignani», periódico inglés que se publica en Paris y que tiene un hilo telegráfico especial á Londres, la reprodujo aquélla mañana.

Cuando por la tarde Mr. Brisson y sus colegas se presentaron á la Cámara haciendo caso omiso de lo sucedido, esto no significaba que no hubieran oído los rumores, pues un diario afecto á Mr. Ferry los habia reproducido tres ó cuatro días antes, y habia dado lugar á una interpección violentísima, sino que no podían suponer capaces á Mr. Ferry de tanta audacia, ni á Mr. Grévy—cuya conducta siempre habia sido correcta—de un acto de tan mala fé.

Mr. Ferry ha querido vengarse de sus sucesores, y ha logrado hacerlos aparecer inexpertos; ha querido vengarse de la Cámara que le quitaba la dirección de las elecciones, y contra la cual se comprende estuviera irritado por tan súbita deserción, y tambien ha conseguido ponerla en ridículo.

Probablemente esto le costará caro; el porvenir debe estarle cerrado para siempre, y no merece menos quien se permite tan sangrienta burla contra la representación mas alta de su patria.

En cuanto á Mr. Grévy, es necesario que sus facultades hayan sufrido un descenso irremediable, para que haya consentido hacerse cómplice de semejante conducta.

PORMENORES DEL DESASTRE de Rio de Oro

Por correo extraordinario recibimos interesantes pormenores de los tristes suce-

sos ocurridos en la costa africana en que ondea la bandera española durante los días 9 y 10 de Marzo último, segun los han referido los que se hallaban en la factoría y han regresado á Gran Canaria en la goleta «Pino». Extractamos la relación de «El Noticiero de Canarias», diario de Las Palmas:

Disensiones y atropello

Desde los días anteriores al 9 del corriente, los moros comenzaban á llegar á Rio de Oro, en grupos de diez ó doce, armados de gumias y fusiles de chispa de dos cañones.

En la factoría se encontraban el jefe de la misma D. Eusebio Ponton, el director de las obras D. José Campos, el tenedor de libros D. Serafin Ferlús y otro empleado, D. Pedro Sanchez; el maestro de carpintería D. Lucas Miranda, cinco maestros de mampostería, cinco peones, cuatro marineros de la goleta de guerra «Céres» y el intérprete.

A la citada fecha del 9 habíanse reunido unos 50 á 60 moros, que al parecer constituían dos bandos, pues observábase riñas entre los de uno y otro lado. Estos kábilas traían consigo carneros, cabras, lana, un antilope y un caballo para la contratación, y más de 30 camellos en que habian hecho las jornadas, capitaneados por tres moros, cuyo distintivo consistía en llevar babuchas, pues iban los demás descalzos.

Si bien en un principio los españoles se mostraban tranquilos, bien pronto comprendieron que podían correr algun peligro.

Unas doce carabinas eran las únicas armas de que disponían los españoles, y tal fué en un principio su confianza que ni siquiera se acercaron á la caseta para tomar cada uno la suya en prevención de lo que pudiera suceder.

Habíanse suscitado cuestiones en cuanto á los terminos de la contratación, en la cual se mostraban exigentes los moros, pues pedían tres piezas de géneros, muselina ú otros, á cambio de dos carneros, cosa de todo punto inadmisibles por parte del jefe de la factoría.

Despues de estas cuestiones y aprovechando la retirada del Sr. Ponton y del intérprete, los moros declararon abiertamente su hostilidad y sus infames intenciones, y comenzaron á hacer fuego matando traidoramente á algunos españoles.

Los asesinados

El primero que cayó fué el cocinero, siguiéndole dos marineros de la «Céres», despues los dos empleados de la factoría, D. Serafin Ferlús y D. Pedro Sanchez, y por último, el peon Antonio Darma, natural de Fuerteventura. El Sr. Ferlús recibió un balazo en un muslo y corrió herido hasta la orilla del mar, donde falleció al poco tiempo á consecuencia de una hemorragia.

Entretanto, habíanse refugiado los demás, con el director de las obras, D. José Campos, en la casa de mampostería, cuyos trabajos se hallaban ya á la altura de los enmaderados.

Fueron, pues, seis los infelices que perecieron asesinados, cinco peninsulares y

un canario, y dos heridos, el intérprete y Francisco Javier Chamorro, marinero de la «Céres».

Los secuestrados

Ante las manifestaciones de José Lázaro (á quien conocían algunos moros con motivo de haber frecuentado la costa como marinero de los barcos canarios), desistieron de seguir la matanza; pero en cambio amarraron á éste con una cuerda por el cuello y sucesivamente á todos los demás á medida que iban saliendo. Al señor Ponton le ataron por separado. Al intérprete, que se fingió muerto tendido boca arriba, le infirieron con una gumia una grave herida en la cabeza, le dieron con un palo en la garganta y le arrojaban tierra á la cara.

Amarrados permanecieron todos algunas horas, hasta que fueron desatados uno á uno, mandándoles coger un pico á los pedreros y peones, y obligándoles á destruir las obras de mampostería que se encontraban hechas; operación que fué presenciada por todos los moros, en medio de grandes gritos y de confusa algarabía.

Mientras esto ocurría, el Sr. Ponton continuaba amarrado y presenciando aquella escena, en tanto que al maestro carpintero D. Lucas Miranda se le habia obligado á aserrar y redondear algunos palos, segun los moros le explicaban, para llevarse los despues.

Una vez destruidas las obras por los trabajadores, hasta donde á los moros les pareció bastante, volvieron á hacer la operación de amarrar á aquellos juntos por el cuello, y en esta disposición los dejaron á la intemperie toda la noche del día 9. Su última comida la habian hecho los españoles á las diez de la mañana, teniendo la suerte de que uno de los moros que se encontraba entre ellos desde días antes de los sucesos, les llevase en la espesada noche galletas, manteca de ganado y cigarros, víveres que sacaron de la caseta de madera donde los españoles habitaban. A las siete de la mañana del siguiente día 10, los moros se dirigieron al sitio donde aquellos permanecían prisioneros; les quitaron las cuerdas y los condujeron á la caseta de madera, excepto á D. Lucas Miranda, que lo llevaron á seguir su tarea de redondear los palos. Allí los tuvieron encerrados todo el día.

Un detalle. Durante el encierro, un moro hizo que uno de los maestros pedreros llamado Manuel Suarez, subiese á la azotea de la caseta y le entregase la bandera española que ondeaba en ella; verificado lo cual, fué cogida por el moro, colocándosela en la cintura á manera de ceñidor y prorrumpiendo en gritos y repetidas carcajadas. Antes de bajar de la azotea el Manuel Suarez, le obligaron á hacer señas con la bandera á la «Inés» para que su tripulación bajara á tierra.

El rescate

A bordo de la goleta «Inés», de la matrícula de Gran Canaria, que se halla desde hace tiempo de ponton en Rio de Oro, existían géneros de todas clases, propios para las transacciones de la Compañía Mercantil Hispano-Africana.

No lo ignoraban los moros y uno de los que los capitaneaban se acercó á la caseta

para proponer á los españoles que si querían quedar en libertad era preciso que les entregasen cuanto tenían á bordo de la «Inés», ó en caso contrario seguirían la suerte de sus otros compañeros muertos.

Estas pretensiones ya habian sido manifestadas el día anterior, teniendo que ir á nado hasta la «Inés» el antedicho José Lázaro, en la tarde del 9, regresando con un bote cargado de mercancías.

Hubo, en efecto, necesidad imperiosa de entregarles los géneros que pedían, los cuales fueron conducidos en seis barcazas, conteniendo muselinas, telas de colores, mantas de lana, babuchas, jaiques, gumias, espejos, cordones, tijeras, navajas, peines y otra porción de artículos semejantes. Tambien pidieron y se les dió una de las velas de la «Inés». Con las referidas seis barcazas quedaron conformes, porque se les dijo que no habia más á bordo.

Era de ver la confusión que se producía entre ellos al llegar á tierra las barcazas y al repartirse los efectos que unos á otros se arrebataban, amenazándose con las armas en espantosa algarabía.

Calculase en unos 30.000 reales el valor de los artículos entregados, que serian la mitad próximamente de los que se hallaban á bordo, sin contar el dinero que existía en la caseta y que se llevaron tambien.

Verificada la entrega, los prisioneros españoles fueron puestos en libertad en la tarde del día 10, marchando á seguida á bordo de la «Inés».

Antes de marcharse los moros con lo robado, pegaron fuego á las dos casetas y á cuanta madera existía para la fabrica. El incendio fué presenciado desde la «Inés», durando el fuego hasta la mañana del 11.

Los cadáveres

Intranquilos los españoles con el recuerdo de sus infelices compañeros, cuyos cadáveres insepultos servirían de pasto á las zorras que tanto abundan en aquellas regiones, resolvieron bajar á tierra y darles sepultura para cumplir con esta obra de misericordia, toda vez que habia desaparecido el peligro. Desembarcaron en efecto en la mañana del 11 y los cadáveres fueron lanzados al mar.

Trascurridos tres días y á pesar de las enormes piedras que se les ató á la cintura, los de D. Pedro Sanchez y Manuel Corrales aparecieron sobre el agua con los brazos tendidos en forma de cruz y los rostros hácia arriba, en cuya disposición pasaron junto á la «Inés» arrastrados por las corrientes.

En el ponton

A bordo de la goleta «Inés» han quedado en Rio de Oro D. Eusebio Ponton y D. José Campos; dos marineros de la «Céres» Roque Manzano y Francisco Javier Chamorro, este último herido; y los dos peones peninsulares Rafael Cervera y Santos Bachiller.

Los canarios regresaron todos á su país en la goleta «Pino».

El descuento del 10 por 100 á los militares

Esta cuestión que ya va haciéndose interminable y que parecia haber dado

bastante juego, está destinada aún a producir serios temores al ejército.

Segun vemos en algunos colegas, se va á dar el raro espectáculo de que unos oficiales, los mas necesitados, sufragan las gratificaciones de otros.

Porque el descuento del 10 por 100 que en sus haberes experimentan las clases militares, como los demas servidores del Estado, es una «cesion forzosa» (valga la palabra) que temporalmente hacen aquellas al Tesoro público. No es, como por lo visto se ha creído, una mera disminucion de sueldos, hija de las circunstancias y con carácter temporal.

El descuento sobre los haberes es reintegrable: así lo preceptúa la disposicion legal que lo estableció.

Y siendo reintegrable, dicho se está que el derecho de reintegro comienza desde el instante mismo en que el Tesoro público declara que no se necesita su importe para sufragar las cargas del Erario.

¿Cede la Hacienda á Guerra toda la cantidad que representa, ó parte de ella?—Pues sin perjuicio del reintegro que á cada individuo corresponde por los años anteriores, tiene derecho éste á reclamar para sí lo que la Hacienda deja de percibir por un concepto que le es personalísimo.

¿Cede la Hacienda á Guerra el importe total del descuento que sufren todas las clases militares? Pues todas las ellas, sin diferencia de situacion, deben percibir lo que es suyo, lo que no puede perder jamás ese carácter.

Si lo de todos se aplica á mejorar el estado material de unos cuantos, con título mas ó menos digno de preferencia, se cometerá un verdadero despojo, al menos que no se declare que ese descuento no se considerará jamás como un reintegro ya verificado, y así solo una graciosa donacion del Tesoro.

¿Cede la Hacienda únicamente lo que corresponde á las «clases activas militares» en su acepcion más restringida, esto es, á las que se dice que están «con las armas en la mano»? Pues ¿qué gratificaciones son esas que se dan á sí propias, con lo que real y verdaderamente les pertenece desde el momento en que el Tesoro declara que no necesita la cantidad que representan?

Si mañana se decreta el reintegro, ¿quiénes será exceptuados de él? ¿Las clases activas «con las armas en la mano» de entonces? Será una soberana injusticia, porque resultaran doblemente descalabrados muchos que ahora no disfrutaban la ventaja que se proyecta. ¿Se vá á abrir una cuenta corriente á cada jefe ú oficial? Pues ya hay trabajo para rato.

En suma: que cada día se embrolla más le cuestion; que cada vez se entiende menos lo que significa esa cesion del 10 por 100 y su trasformacion en gratificaciones, que cada nuevo pensamiento tiene sobre el anterior la ventaja de ser menos acertado, y que cada paso en la materia es un tropiezo verdadero.

Todo por haber preferido lo compuesto y torcido á lo simple y derecho; por empeñarse en convertir en un problema de álgebra lo que no es más que una simple operacion de aritmética.

Programa de Mr. Brisson

Es oportuno en los momentos presentes, cuando Mr. Brisson acaba de constituir gabinete, conocer sus opiniones políticas, y para esto ningun medio mejor que reproducir el programa con que se presentó

al cuerpo electoral en las últimas elecciones. Comprendia dicho programa los puntos siguientes:

1.º Revision de la Constitucion, reforma ó supresion del Senado.

2.º Libertad de la prensa, de discusion, de asociacion. Las congregaciones religiosas regidas con arreglo á la medida de secularizacion de su propiedad.

3.º Secularizacion de dicha propiedad, devolviéndola á la la circulacion á aplicándola á la instruccion pública y á un fondo de jubilaciones de operarios agrícolas é industriales.

4.º Separacion de la Iglesia y del Estado.

5.º Reforma de la magistratura. Extension de la jurisdiccion del jurado y de los jueces de paz, para tener la justicia en cada localidad, sin viajes.

6.º Instruccion primaria gratuita, láica, obligatoria. Multiplicacion de las becas á fin de que los jóvenes aptos puedan recibir instruccion gratuita secundaria. Creacion de un cuarto orden de instruccion, llamada «primaria superior profesional»

7.º Educacion militar en los colegios. Reduccion del servicio á tres años y abolicion del «voluntariado» de un año.

8.º Extension de las libertades municipales hasta donde lo consienta la unidad nacional.

9.º Impuesto sobre la renta. Reduccion de los puntos sobre las bebidas higiénicas, artículos de consumos, etc., con objeto de suprimir los investigadores de la «Régie», reduccion de los derechos de sucesion y trasmision sobre las fincas pequeñas. Reduccion de los gastos judiciales.

10. Tarifas de ferro-carriles ajustados á una base kilométrica, aplicables á todas las naciones de una red, con tasa decreciente á medida del aumento de la distancia. Revision de todas las tarifas que vulneran estos principios.

11. Informacion sobre los medios de establecer un fondo de retiro para los operarios, industriales y agrícolas.»

Segun se vé, las opiniones del nuevo presidente del Consejo son muy avanzadas, y explican la eleccion de ciertos colegas radicales que ha hecho al formar el gabinete.

Es probable sin embargo, que en los pocos meses que faltan hasta las elecciones no tenga tiempo de poner en práctica su programa

No es secreto para nadie que Mr. Brisson aspira á suceder á Mr. Grevy, y que su repugnancia á formar ministerio procedia en parte del temor de gastarse como se gastó Mr. Gambetta, como se han gastado MM. de Freycinet y Ferry.

Las responsabilidades del poder le impondrán además reserva y le obligarán á suavizar la crudeza de sus doctrinas.

Esto siempre sucede, y es tan inevitable, que el mismo Mr. Clémenceau modera ya sus exageraciones, en prevision de verse llamado despues de las elecciones generales á presidir un ministerio.

Discurso del Sr Sagasta

Los periódicos de Córdoba nos traen ya noticias detalladas de los discursos pronunciados en el banquete fusionista.

El mas importante es el del Sr. Sagasta, quien comenzó por manifestar que al salir de Madrid tenia solo el proposito de descansar unos cuantos días en el campo; pero que habia acudido con gusto á la invitacion de tantos y tan buenos amigos, y despues añadió:

«En cuanto á los que aquí estais, poco puedo decirlos que sea oportuno en este instante, porque no tiene novedad el decir que las cosas van mal para el país, que el gobierno conservador está ciego, que cada día encuentra una dificultad grave, porque cada día comete un atentado contra la Constitucion y las leyes, y lo que es peor, los comete sin necesidad, sin que los atentados puedan contribuir á la realizacion de ningun propósito político»

Habló despues del programa del partido, diciendo que era de antiguo conocido.

«No necesito hablaros—añadió—en sentido de propaganda; ¿para que? ¿para contribuir á la formacion del partido liberal? El partido liberal está formado, y es el mas numeroso, mas compacto y de mas valer de cuantos han existido hasta ahora en nuestra patria.

El partido liberal venia hasta ahora compuesto de los elementos liberales propiamente dichos, pero los demócratas monárquicos aleccionados por la experiencia, moderan sus impacencias, se inspiran en el sentido patriótico de la realidad presente, aceptan por de pronto las reformas liberales que nosotros hagamos en el sentido de sus ideas sabiendo como saben que esas reformas liberales han de tener mayor solidez, hechas por nosotros que planteadas por ellos solos; en compensacion de esa mayor seguridad, limitan sus aspiraciones; y el partido liberal, en cambio de tan noble y patriótica cooperacion, no tiene inconveniente en marchar por el camino de los ideales de la democracia, que algunas diferencias esenciales existen entre demócratas y liberales, esas diferencias son para discutidas allá en periodos constituyentes, mas bien que en periodos constituidos; y mientras ese caso llega (yo no lo considero cercano ni urgente hay un camino comun, que liberales y demócratas pueden recorrer juntos y juntos lo recorreremos ¿que digo, lo recorreremos? lo estamos recorriendo: la democracia en este caso viene á ser una fuerza impulsiva que imprime el movimiento, y el partido liberal es como el regulador que gradúa y modifica y de esta manera es como pueden hacerse las reformas liberales sin perturbaciones y sin peligros.

Pues bien; el partido liberal esta formado, y está formado por la reunion de la democracia y del antiguo partido liberal, que en esto han seguido el ejemplo de aquellos caminantes de una parábola que os voy á recordar.

Marchaban varios caminantes por estrecho y peligroso sendero abierto en la ladera de altísima montaña; de un lado, la escarpada roca, de otro el torrente, y allá en el fondo el abismo; pero como iban á distintos puntos, aunque en la misma direccion, y con los mismos propósitos, marchaba uno detrás de otro, entregado cada uno á sus propias fuerzas.

A la mitad del camino, las dificultades iban en aumento; grandes nubes se desprenden en la ladera, que cubren inmediatamente todo el valle; la lluvia arrastra grandes piedras al fondo del abismo: uno de estos peñascos queda detenido en el sendero obstruyendo el paso; llega el primer caminante, intenta la difícil tarea de arrojar el peñasco al torrente, pero no lo puede conseguir; siguele el segundo, y empeñado en la misma imposible empresa, cae igualmente desfallecido; van llegando todos, y, á pesar de sus esfuerzos, la roca permanece inmóvil en el sendero; la noche se viene encima, y los pobres caminantes

empiezan á temer ser víctimas de la intemperie ó presa de las fieras: en tal estado, uno se adelanta y dice: «compañeros, todos tenemos que seguir el mismo camino, ¿por qué hemos de gastar uno á uno nuestras fuerzas cuando debemos reunir las empujando á la vez la piedra?»

Conviniéron todos en tan buen pensamiento, y en efecto, juntos empujaron la piedra, que cede y rueda al abismo, dejando franco el camino.

Pues bien; imitemos los liberales á los caminantes; hagamos juntos lo que aisladamente hecho no produce resultado, y no se hará esperar nuestra victoria.»

Terminó su discurso el Sr. Sagasta en medio de grandes aplausos, brindando por la monarquía, por la libertad y por Córdoba.

Las fuerzas de Rusia y de Inglaterra en Asia

Tomamos de un artículo de la «Revista Militar» española los siguientes datos acerca de las fuerzas de que pueden disponer Inglaterra y Rusia para la campaña que hoy parece muy probable en Asia:

El ejército ruso cuenta con un efectivo de 1.924.000 infantes, 237.000 caballos, 224.000 artilleros, 43.400 ingenieros y 3.800 cañones, formando un total de 2 millones 733.800 hombres.

Inglaterra dispone de 348.400 hombres de infantería, 37.000 de caballería y 800 cañones.

Pero á estas fuerzas hay que añadir otras que modifican bastante la desproporcion que á primera vista aparece. Rusia puede disponer de los contingentes turcomanos de los janatos, é Inglaterra de los de casi todos los Estados indios, mas ó menos independientes, que suman 350.000 hombres con 5.200 cañones, de la tropas regulares del resto del Indostan, compuestas de 64.100 infantes y 12.200 caballos europeos y 122.200 infantes y 18.000 caballos indígenas. Tambien podrian adicionarse á estas cifras los contingentes ofrecidos por las colonias.

Las fuerzas rusas están mucho mas cerca que las inglesas del futuro teatro de la guerra. En Poli-Katam, muy cerca de Herat, encuéntrase ya un destacamento de cosacos y 150 caballos. En Zulkar hay otro destacamento. Los pozos y los caminos entre Saraks y el rio Murghab, están igualmente guardados por cosacos. Merv, Yullataun y Sahvi-Yahri, están ocupados por 3.000 soldados, un regimiento de dragones, 1.000 ginetes turcomanos, 16 piezas de artillería y algunos cosacos. Además, se aseguraba que por Merv habian pasado 16.000 hombres con direccion á la frontera.

En Kishk hay 500 turcomanos, y en Askabad 8.000 hombres con 24 cañones, esperándose la llegada de una brigada. En Boukara habia tambien cinco batallones y tres piezas, y en Bakú (puerto del mar Caspio) se habian concentrado 50.000 hombres.

Inglaterra por su parte hace grandes preparativos. Ha movilizado las reservas, organiza una gran escuadra, y dispone en la frontera india tres divisiones de 8.000 hombres y una de 1.000, concentrando otras tropas en Rawul-Pindi. Estas fuerzas están mandadas en jefe por el general Sr. Donald Stewart, á cuyas órdenes estan los generales Reberts, Hardinger y duque de Connaught, hijo de la reina Victoria.

Gaceta

Con especial satisfaccion hemos leído en el periódico profesional que se publica en Madrid bajo el título de «El Diario Médico-Farmacéutico», dos artículos sobre el Lazareto de Mahon debidos al distinguido profesor D. Eduardo Colorado. La particular amistad que con dicho señor nos une, veda nuestra pluma de estampar los elogios á que se hacen acreedores su constancia en procurar para el espresado establecimiento sanitario las mejoras que la ciencia y los deberes de humanidad aconsejan, y la profunda inteligencia que demuestra en proponer los medios mas adecuados, para que los distintos departamentos del lazareto llenen los fines á que están destinados.

A continuacion publicamos el primero de dichos artículos, y en el número de mañana daremos cabida al segundo. Dios quiera que los esfuerzos del señor Colorado en pro de una causa tan humanitaria y de importancia grandísima en los actuales momentos, no resulten infecundos por la desidia de aquellos á quienes está encomendado el ramo sanitario. Al Gobierno toca en primer término poner en práctica con la celeridad y el acierto debidos, los desinteresados consejos que los hombres de ciencias le prodigan. No haciendolo con tiempo, tendremos que presenciar otra vez las abominables escenas que el verano pasado nos pusieron en tan desventajosa evidencia ante propios y extraños.

No olvide el Gobierno que en cuanto arree el peligro, la nacion entera confiará su salvaguardia á este lazareto:

El Lazareto de Mahon

Al declararse el año pasado el cólera morbo en Tolon, juzgamos un deber nuestro que cumplimos gustosísimos, llamar la atencion del gobierno sobre el estado en que se encontraba á la sazón el Lazareto de este puerto, cuyos edificios no reunían, como no reúnen en la actualidad, las condiciones que la higiene y trato de gentes de consuno reclaman, y donde no pueden cumplirse debidamente las operaciones higiénico-sanitarias que son indispensables para una verdadera desinfeccion de personas y cosas.

Con el objeto de probar esos extremos, publicamos en el periódico de esta ciudad, *El Bien Público*, una serie de artículos con el epígrafe «Consideraciones generales sobre lazaretos y prácticas lazaretarias», escritos con la premura que exigian las circunstancias y que nos imponia el deseo, la esperanza, mejor dicho, de que algo de lo por nosotros indicado seria adoptado sin pérdida de tiempo en aquel establecimiento, si se juzgaba de interés al fin propuesto.

Decíamos en los aludidos artículos, que gracias á haber desempeñado por espacio de seis años la direccion de aquel lazareto, podríamos apreciar y apreciábamos los defectos de que adolecía en su régimen interior, así como en muchos de sus edificios que requerian mejoras y reformas arquitectónicas; algunas de ellas de consideracion.

No sabemos si debido á la inminencia del peligro con que nos amenazaba la proximidad del contagio, ó si por otra causa cualquiera, lo cierto es que nuestros es-

critos fueron acogidos benevolmente y aplaudidos con entusiasmo por la prensa balearica que, conveniendo en nuestras apreciaciones, dió tambien la voz de aliento al gobierno para que con toda perentoriedad atendiese, cual correspondia, á necesidades de tanta monta y trascendencia.

La voz de la prensa encontró eco en las altas esferas gubernamentales, y entonces fué cuando el señor ministro de la Gobernacion, puesto de acuerdo con el director general de Beneficencia y Sanidad, procedió á nombrar una comision especial médico-administrativa compuesta de un delegado jefe, de un secretario y dos médicos agregados; acordando además que se remitieran fondos á la delegacion del gobierno de S. M. en esta isla para que con toda urgencia acudiera á remediar las necesidades del momento.

Instalada la referida comision en nuestro lazareto, procedió con un celo digno de todo encomio á montar el servicio de la mejor manera posible, á reparar en parte algunos defectos, á llenar los huecos que se notaban en el personal sanitario, y á poner en fin las cosas, en cuanto dependia de sus facultades, en el estado que les correspondia.

Pero como en esto se procedió apresuradamente, sin sujetar los acuerdos á un plan correcto, y sin partir por lo tanto, de una base fija, de ahí que sea deficiente lo que se ha hecho, y que no guarde completa armonía con la idea general que debe presidir en la reforma de tales establecimientos.

Verdad es que no podia esperarse otra cosa en atencion á que el lazareto estaba incomunicado, y habia en sus aguas multitud de barcas purgando cuarentena, por lo que aunque quisiéramos y nos animase el espíritu de hostilidad del cual nos vemos libres á Dios gracias, no podríamos formular cargos de ninguna clase contra la pasada época.

Lo que deseamos, lo que pedimos ahora, es que aprovechando los momentos de tregua que nos concede el mortal enemigo del Ganges ó toda otra enfermedad epidémica, se acuda á levantar con todas las reglas del arte, es decir, con estricta sujecion á los principios de la ciencia en sus actuales adelantos, el inespugnable baluarte ante cuyos muros ha de confesar su impotencia el terrible perturbador de la salud pública, el mortífero contagio que siembra el espanto en medio de los pueblos.

Pasó la época cuarentenaria merced á la extincion del cólera en los puntos epidémicos; y aunque el gobierno dispuso que se subastaran las obras en proyecto, obras que el que suscribe tuvo el honor de proponer al desempeñar la direccion del lazareto; y á pesar de haberse adjudicado la referida subasta al maestro D. Miguel Carreras, esta es la hora en que todavía no se han dado las órdenes oportunas para la ejecucion de aquellas. Y el tiempo avanzando y la estación calurosa se aproxima, y el cólera volverá tal vez á presentarse entre nosotros.

¿A qué obedece esa incuria que tan fatal puede sernos? ¿Se reconoce la utilidad profiláctica de los lazaretos contra las epidemias? ¿Se desconfia de la eficacia de los mismos para contenerlas? Pues en el primer caso, pónganse á la altura que exigen los adelantos modernos y la misma humanidad; y el segundo, abandónense de una vez para siempre.

Eduardo Colorado.

Después de larga enfermedad. á las ocho y media de la noche de ayer falleció en esta ciudad nuestro amigo don Rafael Portella y Anglés. (Q. E. P. D.)

Esta tarde ha sido conducido su cadáver á la última morada, acompañándole gran número de personas de todas clases que han prestado el último homenaje á la memoria del finado.

Consuele el Señor á la familia del señor Portella en la tribulacion que experimenta.

Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo nacional que ha de celebrarse en Madrid el viernes próximo cuyos billetes se expendan en las administraciones de Loterías de esta ciudad á 30 pesetas uno, dividido en décimos á 3 pesetas.

Para Palma han sido hoy embarcadas en el vapor *Menorca*, 12 cabezas ganado vacuno, 152 lanar y 12 de cerda.

Los dos Oficiales del Gobierno de la Provincia llegados ayer á esta ciudad, han empezado á instruir cierto expediente en averiguacion de algunos hechos ocurridos en el Lazareto súbico de este puerto, habiendo sido llamados á declarar varios de los Sres. Consignatarios de esta poblacion.

Hoy ha vuelto á llover copiosamente en esta ciudad, siendo las lluvias de bastante duracion.

A las dos de esta tarde, se ha efectuado una regata en las aguas de este puerto, entre una canoa de la fragata *Vitoria* que iba tripulada por diez marineros y un bote de la *Cármen* tripulado por catorce, saliendo vencedor este último. Ambos partieron de la capitana y dando la vuelta á la boya que existe colocada frente al arsenal, en donde habia colocada una bandera, han regresado al punto de partida, no habiéndose podido efectuar otra entre otras embarcaciones á causa de las lluvias.

A causa de cierto accidente, ha tenido que ser trasladada á su casa en la mañana de hoy una de estas vecinas.

El copioso aguacero caído en la tarde de hoy en esta ciudad, segun noticias lo ha sido tambien en Ciudadela y otros puntos de la isla.

El ministro de la Gobernacion ha pasado una circular telegráfica á los gobernadores civiles y Delegados, recordándoles las disposiciones sanitarias y recomendándoles al mismo tiempo ejerzan una gran vigilancia en todo aquello que se refiere á la higiene y salubridad pública.

El «Felanigense» del sábado último dice:

«Acaba de fallecer en una casa de campo de este término municipal, víctima de una pulmonía, uno de los mozos del presente reemplazo, que viniendo con licencia para celebrar

las fiestas de Pascua con su familia, y sintiéndose gravemente enfermo antes de llegar á su casa, vióse precisado á entrar en la de un amigo, donde tuvo que acostarse para no levantarse más.

¡Que Dios le haya acogido en su seno y consuele á su atribulada familia.»

Segun el astrónomo Castillo durante el mes de Abril tendremos nubes, vientos, frios, tronadas, revuelto, y segun el viento, lluvias ó frios, temporales y tempestades.

Y Dios sobre todo, como dicen los almanaques.

Los pasajeros salidos en la tarde de hoy á bordo del vapor-correo *Menorca* son los siguientes:

D. Joaquin Hernandez, José M.^a de Avile, Luis Eustaquio, Juan Mas, Enrique Pararols, Enrique Estrader, Felipe Iglesias, Luis Grando, Santiago Gasiot, Ignacio J. Obiols, Catalina Bagur, Damian Pizá, Juan Pons.— Total, 13.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 14.—3'45 t.

El Gobierno de la República francesa ha impuesto tres dias de cuarentena á las procedencias de las provincias del Mediterraneo, y un dia de cuarentena á los del resto de España. El citado Gobierno se halla dispuesto á ejercer la inspeccion facultativa en la frontera, si aumentan los casos sospechosos.

Madrid 14.—7 n.

El ministro de la Gobernacion, Sr. Romero Robledo, ha declarado en el Congreso que en la cuestion sanitaria seguirá la misma conducta enérgica que el año pasado, y que impondrá el acordonamiento á los pueblos cuyas circunstancias lo exigen.

4 p. ≡ 59'15.

Madrid 14.—9'15 n.

Al llegar á Dublin los Príncipes de Gales, el Alcalde de esta Ciudad salió á recibirlos dando tres entusiasmadas vivas á Parnell. Cierta parte del pueblo mostró el desagrado que le causaba la visita de los Príncipes.

Madrid 15.—9 m.

No ha ocurrido ningun nuevo caso sospechoso en toda la provincia de Valencia.

Es falso que los rusos hayan avanzado en el Afghanistan.

Madrid 15.—9'45 m.

Seguramente las elecciones municipales empezarán el dia 12 de Mayo próximo. Los Sres. Sagasta, Morret y Martos, presentarán unidos sus candidaturas para el Ayuntamiento de Madrid.

Palma 15.—1'50 t.

Reparto del déficit del presupuesto provincial para el año 1885-86 corresponde:

Mahon,	36.251'64	pesetas.
Ciudadela	17.559'92	»
Alayor	9.044'68	»
Mercadal	5.058'48	»
Villa-Cárlos	2.120'84	»

Bolsa de Barcelona 14—4'00 t.

4 p. 000 ciento int.	58'850
4 p. 000 Exterior.	59'250
4 p. 000 amortizable.	76'000
B. H. de Cuba.	85'000
B. Hispano Colonial.	37'000
Crédito Mercantil.	39'500
Banco de Cataluña.	19'500
F.-C. de Barcelona á Fran- cia.	51'000
F.-C. del N. de España.	110'400
Orensés.	22'870
F.-C. Tarrag., Barna. y Francia 3 p. 8	62'120
F.-C. de Medina á Oren- se y Vigo.	46'500
Id. Almansa.	54'000
Id. Norte.	69'000
Madrid 14	
4 p. 000 perpétuo.	59'100
4 p. 000 amortizable.	76'600
B. Hipotecarios de Cuba.	86'750

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Stas. Basiliya y Anastasia mártires y s. Juan Carbonero.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Nazaret en el Cármen.

Santo de mañana.

Sto. Toribio obispo y sta. Engracia virgen y mártir.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA DE 16 ABRIL DE 1885.

Gefe de día el Sr. Comandante Capitan de Artillería don Alvaro Bauzá.

Parada, hospital y provisiones Mindanao El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

Movimiento del Puerto.

Despachados el 15.

Para Palma vapor correo «Menorca» Cap. D. Francisco Cardona con 18 trips. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS.

Don Enrique del Todo y Pont,
Juez de Instrucción del Partido
de Mahón.

Hago saber: que el día diez y siete de Abril próximo y hora de las once de la mañana se procederá en este Juzgado á la subasta y remate, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en el mismo, de una casa sita en esta ciudad, calle de Santa Eulalia, número treinta y siete, propia de la herencia de doña Catalina Riudavets y Vilar, bajo el tipo de mil ochocientas pesetas, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha cantidad y exhibir su cédula personal cuyo deposito servirá al rematante á cuenta del precio y se devolverán inmediatamente los otros á los demás interesados, advirtiendo que no se admitirá postura alguna que no cubra dicho valor y que los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad de la finca que se hallan de manifiesto en la escribanía del actuario y no tendrán derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de ayer en el juicio de ab-intestato de doña Catalina Riudavets y Vilar. Dado en Mahón á diez de Mayo de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Allés.

Sociedad auxiliadora del Casi-
no Mahonés.

Los tenedores de acciones de dicha Sociedad podrán pasar á percibir los intereses del semestre vencido en 4 del corriente en casa del Tesorero de la misma Deya 19 desde el día 14 hasta el 24 del mismo de 9 á 12 de la mañana.—Mahón 13 Abril 1885 El Presidente José Albertí y Sancho.

Administración de Loterías
de 1.ª clase mín. 6 Mahón.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 17 de Abril 1885.

Ha de constar de dos series de 26 mil billetes cada una á 30 pesetas el billete, divididos endécimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 569.400

pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500	40.000
1244 de 300	373.200
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 8.000 para el premio segundo	2.200

1.244 569.400
Mahón 9 de Abril de 1885.—El Administrador, P. J. Hernandez.

Casino el Progreso

Por haber el Sr. D. Miguel Estela renunciado el cargo de Presidente para el que habia sido nombrado, se convoca Junta General extraordinaria para el domingo próximo á las 4 de la tarde, al objeto de proveer el referido cargo.—San Luis 12 de Abril de 1885.—P. A. de la J. G. Francisco Perez Srio.

Subasta

El jueves 16 de Abril á las 10 de la mañana á las 2 y media de la tarde, se venderán en pública subasta en el almacén n.º 56 del Andén de Poniente de este puerto una porción de útiles de calafate, cuerdas, maderas, materiales, etc.

Subasta

El domingo próximo día 19 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, las fincas siguientes.

Una casa situada en esta Ciudad calle Cos de Gracia n.º 99.

Y otra casa en la propia Ciudad calle de la Luna n.º 20.



Muebles

Se venden algunos en la calle Cos de Gracia n.º 50 piso 1:
De 3 á 6 de la tarde, todos los días.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTISIMO A LA HUMANIDAD

Del minucioso analisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que **La Margarita de Loeches** es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son las más poderosas purgantes, y las únicas que contienen carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas **La Margarita** más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, meseuterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

JARABE de QUINA y HIERRO

de GRIMAULT y Cia, Farmacéuticos en Paris.

Hace 25 años que el Hierro, elemento principal de la sangre, la Quina Real amarilla, tónico superior del sistema nervioso, y el Fosfato, reconstituyente de los huesos, fueron combinados íntimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago, consecutivos á estas enfermedades, el linfatisimo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cia, desarrolla con rapidez á los niños endebles y á las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los ligeros accesos febriles y los sudores nocturnos; facilita las convalecencias penosas, sostiene á los ancianos.

La misma combinacion, unida á un vino rico y generoso constituye el VINO de QUINA y HIERRO que posee todos los principios activos del Jarabe.

AVISO.— La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo ménos, ineficaces. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleve la marca de fábrica, la firma de GRIMAULT y Cia además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés.— DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Aviso

La persona que inadvertidamente hubiese cambiado un paraguas en el casino El Isleño, dejando el suyo y tomando el perteneciente á otro socio, puede pasarse por la imprenta de ese periódico en donde se le darán los datos para que pueda verificar la entrega del que tiene en su poder y recobrar el que le pertenece.

Librería, Centro de Suscripciones
y Encuadernacion

Antonio Sintés

CALLE DEYÁ 4, MAHON

Fac-simile de la primera edición del Quijote de la Mancha, sorteado en el casino El Consey el día 6 de Abril á las 2 de la tarde

Núm. 98.

MR. PRADERE

Pone en conocimiento de este respetable público que á causa del tratado de comercio con Inglaterra, se liquidarán un gran surtido de pañuelos hilo, blancos, cenefas, bordadas y de dobladillo.

Ademas una pequeña cantidad de telas hilo Holandas.

No se hará rebaja mas que en los géneros extranjeros.

Calle Nueva n.º 19.

Para Argel

Saldrá á últimos de esta semana el paylebot MENORQUIN. Admite carga y pasajeros. Lo despacha el Sr. Huguet, Recor 6.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.

D. RAFAEL PORTELLA Y ANGLÉS

FALLECIÓ

A LAS OCHO Y MEDIA DE AYER NOCHE

A LA EDAD DE 67 AÑOS Y 5 MESES

E. P. O.

Sus aflijidos hermanos D. Francisco y D.ª Antonia, hermana política, tias, sobrinos, sobrinos ausentes, primos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

La conduccion del cadáver al Cementerio católico ha tenido lugar á las cinco de esta tarde.

Casa mortuoria calle de las Moreras número 34.

Mahón 15 de Abril de 1885

El duelo se ha dado por despedido despues del entierro.